



# Diputadas y diputados analizan la política social del Quinto Informe de Gobierno

## Boletín No. 5015

- Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD

En el análisis del Quinto Informe de Gobierno, en materia de política social, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD, en dos rondas de intervenciones, emitieron comentarios en la sesión presencial de este martes.

### Bienestar para toda la población

La diputada María Clemente García Moreno (Morena) señaló que la actual política social genera condiciones para garantizar el bienestar de toda la población, con énfasis en los grupos sociales históricamente discriminados. De 2020 a 2022, 8.9 millones de mexicanos salieron de la pobreza y el presupuesto para este fin se ha incrementado. “La labor del Gobierno Federal, mediante los programas sociales, ha asegurado mayores condiciones de bienestar; por eso seguimos trabajando por las familias y la justicia social”.

Víctor Gabriel Varela López, diputado de Morena, explicó que los programas y derechos que se han aprobado en esta Cuarta Transformación son universales, pues cualquier persona adulta mayor puede tener derecho a ellos, así como a las becas para educación. “Se debe aprender lo que es el desarrollo social y el bienestar desde una visión de izquierda. Hemos puesto ejemplo de ello”.

### No existe política social

Del PAN, la diputada Margarita Zavala Gómez del Campo recordó que su grupo parlamentario está a favor de los programas sociales; por ello, es un insulto que haya 18 mil 600 millones de pesos para gastos de operación en los programas de adultos mayores. “Ahí se va ese dinero para la campaña, para los guardaditos. Este informe solo dice que no hay política social porque lo que existe es una operación electoral, una utilización de los pobres”.



Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado del PAN, argumentó que no hay bienestar pleno, porque no se procura a los menos favorecidos, no hay mejor distribución de los ingresos ni mayores prestaciones sociales. En esta administración se han malgastado 3.6 billones de pesos en la fusión del sector salud, se ve un manejo criminal de la pandemia por Covid-19; la esperanza de vida disminuyó y sin política farmacéutica nacional, “la planeación, compra y la distribución de medicamentos ha sido un desastre y los más vulnerables han sido los más afectados”.

### **La pobreza no tiene religión e ideología**

El diputado Rodrigo Fuentes Ávila (PRI) dijo que 47 millones de mexicanas y mexicanos no tienen ingresos para comprar la canasta básica y resolver carencias como salud, educación, seguridad social, vivienda, servicios básicos y alimentación, y la pobreza no tiene religión e ideología y tiene carencias sociales, por lo que “es responsabilidad del Estado mexicano combatirlas”. Externó su beneplácito con los programas sociales y el incremento de la pensión para las personas adultas.

Frinné Azuara Yarzabal, diputada del PRI, opinó que la política social en salud ha sido una catástrofe; hay un incremento de 64.9 por ciento de hogares empobrecidos desde 2022 y 400 mil personas más cayeron en la pobreza; además, en 100 años, por primera vez en el país, los mexicanos pierden casi cinco años de esperanza de vida. “Este gobierno deja una gran deuda, incumplió la promesa de construir un sistema universal gratuito y sigue generando la peor tragedia de salud pública”.

### **Justicia social con componente ambiental**

Por el PVEM, la diputada Karen Castrejón Trujillo mencionó que la actual administración, a través de los programas sociales, ha atendido el desarrollo social, mismo que requiere de salud, educación, empleo y reducción de las desigualdades. Invitó a que, sin regateos ni mezquindades, se logre que la justicia social también tenga un componente de justicia ambiental “por el bien de nosotros, de las generaciones futuras y de cualquier forma de vida en el planeta”.

José Guadalupe Buenrostro Martínez, diputado del PVEM, afirmó que se tiene una política social que combate la desigualdad, disminuye la pobreza y aumenta el ingreso a las familias, con la finalidad de que todas y todos gocemos en plenitud nuestros derechos. Hoy, el ingreso que más ha aumentado es el de los deciles más pobres, “gracias a la cual, casi nueve millones de mexicanos han salido del umbral económico más bajo”.



## Política social es transversal

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel (PT) dijo que la política social es de visión transversal, ya que no sólo son los programas sociales prioritarios, sino también las obras públicas estratégicas y los corredores económicos que llevan empleo y desarrollo a los grupos sociales y entidades federativas marginadas. “Por primera vez en la historia del país, el sur, con un crecimiento de seis por ciento está adelante del norte que crece en promedio de punto nueve por ciento, y Oaxaca es la entidad que más ha crecido”.

También del PT, la diputada Irma Yordana Garay Loredó expuso que la política social debe recoger los sentimientos de la nación y hoy se ha vuelto una realidad al acabar con la discriminación, atender a las y a los jóvenes, apoyar a los adultos mayores y terminar con la exclusión y opresión de los grupos indígenas. “Para alcanzar un mayor grado de felicidad social se deben emplear los recursos del pueblo para el pueblo y sin intermediarios.”.

## Millones de mexicanos no cuentan con acceso a salud

La diputada María Asención Álvarez Solís (MC) lamentó que todos los esfuerzos de la política social se ven opacados por los rezagos en otras áreas claves como salud y educación. “Hoy millones de mexicanos no cuentan con acceso a servicios de salud de calidad; además, el desabasto de medicamentos es constante. Por ello, se debe fomentar la creación de empleos dignos y de calidad, y el Ejecutivo debe implementar políticas públicas que garanticen acceso al bienestar”.

Del mismo grupo parlamentario, la diputada Taygete Irisay Rodríguez González afirmó que el combate a la desigualdad sigue siendo un pendiente, ya que hay carencias en seguridad social, salud, acceso a una vivienda digna y derechos laborales. “Este gobierno y su política social no han disminuido la desigualdad de la riqueza, pues los ricos siguen siendo mucho más ricos y los pobres siguen sin tener lo suficiente”.

## La política social resultó una promesa de campaña

Elizabeth Pérez Valdez, diputada del PRD, destacó que, la política social del actual gobierno solo resultó una promesa de campaña. La desigualdad en México, dijo, tiene rostro de mujer, porque son quienes sufren las consecuencias de las desigualdades generadas por la ausencia de políticas de atención integral. “Esa desatención y marginación influye y afecta a la sociedad, a la salud y a la nutrición de las mujeres, principalmente, las rurales e indígenas. Vivimos una política social ineficaz”.



El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) señaló que la situación descrita en el Quinto Informe se aleja significativamente de la realidad que se vive en el país y “da cuenta solo de mentiras. No se puede obviar el desastre y la crisis desatada como resultado del incremento de la población sin acceso a servicios de salud, que aumentó de 18 millones en 2016 a 31 millones de personas más”.

Al concluir las intervenciones, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, expresó que en términos del artículo 7º numeral 5 de la Ley Orgánica del Congreso General, la versión estenográfica de la sesión será remitida al presidente de la República, para su conocimiento.

### Cita próxima sesión

La Mesa Directiva informó que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento de la Cámara de Diputados, las iniciativas y proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria.

Se levantó la sesión y se citó para la próxima que tendrá lugar mañana miércoles 27 de septiembre, a las 11:00 horas, en modalidad presencial.

